

CENTRO PARA LA CURACION DEL VITILIGO.

MARIA EUGENIA CASAS DONNEYS*

RESUMEN

El presente artículo plantea el tratamiento que actualmente ofrece el Centro para la Curación del Vitiligo a los pacientes que sufren de esta enfermedad. Las investigaciones adelantadas en la última década, por un grupo de científicos cubanos han permitido poner al alcance de estos pacientes un nuevo medicamento, la Melagenina, que ha demostrado una efectividad del 80% en la curación definitiva de esta enfermedad. El tratamiento farmacológico, el apoyo psicológico y la educación del paciente y su familia son las estrategias fundamentales que actualmente ofrece el Centro.

El Vitiligo se caracteriza como una enfermedad psicosomática, con gran componente familiar, que afecta la producción de melanina, su efecto es una reacción dermatológica de despigmentación que deja espacios "Vacíos de color", susceptibles a quemaduras solares y cáncer de piel. Se hace referencia a las investigaciones adelantadas en la producción del medicamento, a las técnicas de aplicación y al funcionamiento del Centro que actualmente opera en Cali, Medellín, Bogotá y Manizales. El Centro además de su carácter asistencial desarrolla investigación operativa y actividades educativas para personal de Salud, Pacientes y Comunidad.

* Licenciada en Enfermería, Magister en Salud Pública, Enfermera de la Oficina de Salud Comunitaria, Instituto de Seguros Sociales, Seccional Valle del Cauca.

INTRODUCCION.

El Centro para la Curación del Vitiligo es una alternativa para el tratamiento y curación de los pacientes que sufren de esta enfermedad.

Si bien el Vitiligo es un problema de salud de vieja data, su curación definitiva era hasta hace una década imposible y el tratamiento a más de ser altamente tóxico para el paciente por los efectos secundarios de los medicamentos utilizados, sólo tenía un efecto cosmetológico de corta duración.

Las investigaciones emprendidas por un grupo de científicos cubanos dieron como resultado el descubrimiento de la Melagenina, derivado de la placenta humana que en la actualidad ha demostrado una efectividad del 80% en la curación definitiva de la enfermedad.

En Colombia se han realizado esfuerzos para poner al alcance de la población este nuevo medicamento y el Centro para la curación del Vitiligo ofrece un manejo integral del paciente que garantiza un alto grado de curación.

El tratamiento actual que ofrece el Centro consiste en diagnóstico y seguimiento médico, ayuda psicológica a través de tratamiento individual y terapia de grupo, educación al paciente y a la familia y aplicación de la Melagenina, combinada con exposición a rayos infrarrojos. En los casos en que no se observa una respuesta se complementa también con acupuntura para acelerar la repigmentación.

El Centro funciona actualmente en 4 ciudades principales del país: Bogotá, Medellín, Cali y Manizales y opera desde mediados de 1988.

Qué es el Vitiligo?

El Vitiligo es una enfermedad dermatológica que afecta los melanocitos, inhibiendo la producción de melanina, dejando zonas de piel despigmentadas que constituyen "vacíos de color".

Aunque su causa no es aún muy conocida, se define como una enfermedad psicosomática que tiene un componente familiar, más no hereditario. Generalmente se desencadena frente a una situación de stress o un problema emocional del paciente tal como pérdida de un ser querido, separación, crisis económica etc., y aunque las lesiones pueden permanecer estacionarias durante años se exacerban frente a situaciones de crisis emocional.

Las lesiones de piel aparecen como "manchas blancas" que contrastan con el resto de color de la piel, aparecen alrededor de los orificios naturales: ojos, boca, nariz, falanges de los dedos de las manos y los pies. Su aparición es lenta y puede demorar muchos años, se va diseminando lentamente e invadiendo áreas cada vez de mayor extensión pudiendo cubrir toda la superficie del cuerpo. Generalmente se asocia con otros problemas tales como encanecimiento prematuro.

Si bien el Vitiligo afecta el aspecto estético de la persona, el problema mayor lo constituye la falta de protección de la piel afectada frente a los rayos solares y el medio ambiente, quedando expuestas las áreas afectadas a cáncer de piel y quemaduras solares.

El Vitiligo afecta entre el 1% y el 3% de la población general, siendo igual la proporción por sexo y raza. Se calcula que 50 millones de personas en el mundo padecen la enfermedad.

Qué es la Melagenina?

La Melagenina es un medicamento cubano derivado de la placenta humana que tiene la propiedad de regenerar los melanocitos y estimular la producción de melanina.

Un grupo de investigadores cubanos encabezados por los doctores Carlos Miyares Cao y Manuel Taboas, ya fallecido, comenzaron a estudiar los productos derivados de la placenta humana y procesaron un derivado protéico que se mezcló en alcohol produciendo la loción alcohólica de Melagenina.

Los primeros ensayos se hicieron en ratones de laboratorio observando una hiperpigmentación de las áreas tratadas. Posteriormente se realizó la aplicación en humanos observando el mismo efecto hasta llegar a utilizar el medicamento en pacientes con Vitiligo encontrando una respuesta positiva en el 80% de los casos.

En la actualidad el Centro de Histoterapia de Cuba trata pacientes de 80 países del mundo con resultados definitivos en la curación del Vitiligo.

Las observaciones han demostrado la efectividad del medicamento, encontrándose una repigmentación más rápida en pacientes de piel oscura y que las áreas una vez pigmentadas no vuelven a sufrir despigmentación.

La Melagenina se debe aplicar 3 veces al día, en la mañana y al medio día

frotándola con las yemas de los dedos sobre las áreas afectadas durante 5 minutos y en la noche se unta y se deja secar bajo los rayos de una lámpara de luz infrarroja durante 15 minutos.

Mientras se está en tratamiento no se debe utilizar maquillaje ni ingerir bebidas alcohólicas. Su aplicación debe ser diaria y permanente y sus efectos se observan entre 3 meses y un año de aplicación constante.

Qué es el Centro para la Curación del Vitiligo?

El Centro para la curación del Vitiligo se crea en Colombia en agosto de 1988 por iniciativa de un médico Salubrista colombiano doctor William Ospina Ramírez, quien había trabajado en Cuba bajo la tutoría del doctor Miyares Cao.

Es una Institución privada que funciona como sociedad mixta Colombo-Cubana y cuenta con el apoyo y asesoría del Gobierno Cubano.

En la actualidad tiene sede en Cali, e irradia sus acciones a unos Sub-centros ubicados en Bogotá, Medellín y Manizales.

Cuenta con profesionales de Salud calificados dirigidos por el Dr. Ospina Ramírez y entre su planta de personal figuran Enfermera Profesional, Psicóloga y Secretaria. Se ofrece un tratamiento integral a los pacientes consistente en:

- Diagnóstico y seguimiento médico con controles trimestrales durante un año.
- Tratamiento psicológico individual y terapia de grupo para contribuir con el manejo del stress al paciente y de su enfermedad.
- Educación individual y en grupos para que el paciente conozca su enfermedad y aprenda a manejarla.
- Aplicación de la Melagenina, se enseña al paciente a hacer un uso correcto del medicamento y a utilizar las lámparas de rayos infrarrojos. Se hace demostración y se aplica el tratamiento cuantas veces sea necesario hasta estar seguros de que el paciente hace un uso correcto de las mismas.

El costo del tratamiento es asequible para la mayoría de los pacientes y según el caso se dan facilidades de pago.

La Melagenina se importa de Cuba y se vende únicamente a los pacientes que están en el programa para garantizar su correcta aplicación y el seguimiento del paciente.

En la actualidad el Centro ha iniciado labores educativas extensivas a los profesionales de la Salud y a la Comunidad en general, para esto se dispone de material audiovisual que apoya las acciones.

Se cuenta con material educativo cubano y elaborado en Colombia con la participación de los propios pacientes del Centro.

El Centro está abierto a todos los interesados tanto del campo de la Salud como comunidad y constituye una alternativa para la curación de pacientes con Vitiligo.

Los resultados obtenidos hasta el momento son altamente satisfactorios, aunque aún no disponemos de datos suficientes que nos permitan evaluar las acciones.

Con tal propósito las historias se han computarizado a fin de poder mostrar resultados y a los pacientes se les hace un seguimiento fotográfico de su estado que permite observar los cambios progresivos.

El programa se está documentando también con filmaciones, grabaciones de testimonios existentes que permitan enriquecer el material educativo actual y adquirir mayores experiencias.